
Innovaciones como la urna electrónica, el voto por internet, el uso de materiales electorales para personas con alguna discapacidad, han contribuido a que la participación ciudadana en los procesos electorales y/o procesos de participación ciudadana, como la del Presupuesto Participativo, aumente cada vez más, coincidieron las consejeras **del Instituto Electoral de la Ciudad de México (IECM)** María de los Ángeles Gil Sánchez y Cecilia Hernández Cruz, al participar en el “**XIII Congreso Internacional de Ciencia Política. Mujeres y democracia: participación política y desafíos para un futuro inclusivo**” organizado por la Asociación Mexicana de Ciencia Política. La consejera **María de los Ángeles Gil** presentó una cronología de algunas de las innovaciones que han implementado diversos **Organismos Públicos Locales (OPLES)** en el país con el objetivo de eficientar procesos, reducir costos, y acercar la tecnología a la ciudadanía. En su intervención, **la consejera Cecilia Hernández Cruz** expuso que si bien desde 2014 se ha pretendido estandarizar los procesos electorales para hacerlos similares en todos los estados; señaló que las necesidades de cada entidad ha han obligado, por lo menos en el **Instituto Electoral de la Ciudad de México**, a seguir innovando, evolucionando la manera de hacer elecciones, con mayor eficiencia y a menor costo. Entre las innovaciones del **IECM**, la consejera electoral mencionó el Sistema Electrónico por Internet (SEI); el sello “x”; la base porta urnas; la mascarilla Braille; y el cancel modular reutilizable. [Capital Multimedia \(sitio\)](#)

ELECCIÓN DEL PODER JUDICIAL FEDERAL

En la antesala de la llegada de los nuevos integrantes del Poder Judicial, jueces y magistrados salientes advierten que no hay certeza de los pagos para su liquidación que prevé la Reforma Judicial. Los juzgadores que declinaron participar en la elección judicial o no resultaron electos deben recibir tres meses de salario integrado y 20 días de sueldo por cada año de servicio. [Crónica del Poder VER \(Sitio\)](#)

REFORMA ELECTORAL

Luisa María Alcalde aborda reforma electoral durante plenaria de senadores morenistas. La morenista explicó que esta reforma debe abordar el financiamiento de los partidos políticos y del Instituto Nacional Electoral (INE), así como una revisión al sistema de representación plurinominal. Ya que, afirmó, se ha convertido en una vía para que lleguen al Congreso personajes “sin respaldo ciudadano” y puso el ejemplo de la senadora panista Lilly Téllez que, resaltó, nunca obtuvo un solo voto en Sonora y hoy está dispuesta a solicitar la intervención extranjera en nuestro país. “Sin temor a equivocarme, creo que es un momento oportuno para abrir una discusión nacional sobre cómo reforzar la democracia en nuestro país. Hoy que contamos con la confianza del pueblo, tenemos la responsabilidad de llevar a cabo estas reformas a partir de espacios abiertos. “¿Es ideal que haya un INE y un pequeño INE en cada estado o podemos repensar unificar esfuerzos? Eso podría abonar no sólo en términos económicos, sino también democráticos”, planteó. [Proceso \(sitio\)](#) ; [Animal Político \(sitio\)](#) ;

El pasado 01 de junio los mexicanos fuimos testigos de un acontecimiento jamás pensado en nuestro país, una elección histórica e inédita en la decisión de las próximas personas juzgadoras dentro del Poder Judicial de la Federación, tratándose de los ministros, los magistrados de circuito, jueces de distrito, magistrados de la Sala Superior del TEPJF y de sus salas regionales, así como también del recién creado Tribunal de Disciplina Judicial que tendrá una labor primordial para la vigilancia y sanción a los juzgadores; asimismo, la nueva corte tendrá que designar al Órgano de Administración Judicial, encargado de la administración del presupuesto del PJF y estará conformado por tres integrantes designados por la SCJN; uno por el titular del Poder Ejecutivo y otro, por parte del Congreso de la Unión. [El Soberano MX \(sitio\)](#)

En el contexto del próximo periodo ordinario de sesiones, se ha confirmado que no se discutirá la reforma electoral en esta ocasión. El debate sobre esta reforma se pospone hasta enero o febrero del próximo año, con el objetivo de que pueda implementarse en las elecciones de 2027. Para cumplir con este plazo, la reforma debe estar aprobada al menos 90 días antes del inicio del proceso electoral, previsto para septiembre. Este proceso culminará en junio, con la renovación de la Cámara de Diputados, 17 gubernaturas, congresos locales y alcaldías, incluyendo las de la Ciudad de México. Se anticipa que será una elección de gran magnitud, aunque no comparable con la presidencial. [La Razón de México](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA

Este jueves, el Instituto Estatal Electoral y de Participación Ciudadana de Oaxaca (IEEPCO) llevó a cabo la Etapa Estatal del Concurso Nacional de Oratoria "Dr. Belisario Domínguez Palencia. Libres por la palabra libre" 2025, en la que resultó ganadora Giscell Gamboa Ávila, mujer indígena zapoteca, originaria del municipio de San Sebastián Tutla. En el acto también estuvieron presentes: el vocal ejecutivo de la Junta Local del INE en Oaxaca, Martín Martínez Cortázar; la magistrada presidenta del Tribunal Electoral del Estado de Oaxaca, Sandra Pérez Cruz; el fiscal especializado en Delitos Electorales, Iván García López; la contralora general del IEEPCO, Rosa Elia Vásquez Flores, así como el funcionariado del Instituto. [IEEPCO CDMX \(sitio\)](#)

La opinión expuesta es de ""Moisés Muñoz"", conocido como "Molay", quien es un analista político. En su intervención, critica el autoritarismo del régimen priista y su traición al programa de la Revolución Mexicana, señalando que este régimen ha estado marcado por la corrupción, el neoliberalismo y el terror de Estado. Muñoz destaca la necesidad de cerrar filas dentro del Movimiento de Regeneración Nacional (Morena) y de apoyar a figuras como Gerardo Fernández Noroña, a quien considera un destacado líder del movimiento. Además, enfatiza la importancia de democratizar el sistema político y de discutir reformas electorales que permitan una mayor rendición de cuentas y participación ciudadana. Concluye advirtiendo sobre la amenaza que representan partidos como el PRI y el PAN para la democracia y la soberanía del país. [Portal Sin Censura TV](#)

INE

El consejero Uuc-kib Espadas ha señalado un consenso entre los consejeros del Instituto Nacional Electoral (INE) en cuestiones fundamentales como el presupuesto, la no realización de dos procesos electorales en un mismo día, la preservación de los organismos públicos locales electorales (OPLES) y la autonomía del instituto. [Canal 2 Las Estrellas](#)

Agosto ha sido un mes negro para Morena. Los escándalos se acumularon como fichas de dominó: unos heredados de julio y otros nuevos, pero todos con el mismo efecto: exhibir contradicciones en

el discurso oficial de la austeridad, la honestidad y el combate a la corrupción. En Sonora, el gobernador Alfonso Durazo nombró como secretario particular a Luis Rogelio Piñeda Taddei, hijo de la presidenta del INE, Guadalupe Taddei. [Ovaciones \(sitio\)](#)

Emilio Suárez, representante del PRI ante el INE, ha solicitado a la Contraloría Interna del Senado y a Morena investigar posibles irregularidades por parte de Gerardo Fernández Noroña, presidente del Senado. Suárez cuestiona la legalidad de los donativos recibidos por Fernández Noroña de simpatizantes, así como la viabilidad económica de adquirir una mansión de 12 millones de pesos en Tepoztlán, Morelos, y vehículos de lujo, dado su salario como legislador. [102.5 MVS Noticias](#)

TEPJF

El periodo de impugnaciones de la elección judicial ha concluido, resolviéndose un total de 5561 impugnaciones. Esto permite que 881 personas juzgadoras tomen protesta el 1 de septiembre ante el Senado, asumiendo sus cargos de inmediato. Se destaca la finalización de las etapas del proceso judicial federal extraordinario, con la primera renovación de personas juzgadoras. Entre los nuevos integrantes se encuentran nueve ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, 17 Magistraturas del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, 464 Magistraturas de Tribunales Colegiados de Circuito y 386 Jueces y Juezas de distrito. [Canal 2 Las Estrellas](#)

En la última sesión del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, su presidenta Mónica Soto anunció el cierre del proceso electoral de jueces, ministros y magistrados. Soto destacó la importancia de priorizar la visión de Estado y la imposición del derecho, enfatizando la necesidad de que el orden normativo prevalezca, el Estado de Derecho se mantenga y la democracia se consolide. En su mensaje final, subrayó el compromiso del Tribunal en continuar trabajando con dedicación para fortalecer la democracia. [88.9 Noticias](#)

PARTICIPACIÓN CIUDADANA DE LAS MUJERES

Organizaciones civiles que en 2017 solicitaron la declaración de la Alerta de Violencia de Género contra las Mujeres (AVGM) en la Ciudad de México denunciaron con "alarma" que el gobierno de Clara Brugada Molina no les informó ni las consultó para elaborar su propuesta de fortalecer y reformar la Alerta que presentó el pasado lunes 25. En un pronunciamiento, el Observatorio Ciudadano Nacional del Femicidio (OCNF) y el Centro de Derechos Humanos Fray Francisco de Vitoria, integrantes del Grupo Interinstitucional Multidisciplinario (GIM), que le dio seguimiento a la Alerta, además de las organizaciones Equis: Justicia para las Mujeres A.C., Las del Aquelarre Feministas y Abogadas con glitter, expresaron su "profunda preocupación" por las 15 medidas anunciadas por la morenista. [Diario 7 Noticias CDMX \(sitio\)](#)

CONGRESO LOCAL

La Diputada Xóchitl Bravo Espinosa, Coordinadora Parlamentaria de MORENA en el Congreso de la Ciudad de México, sostuvo un encuentro con el Maestro Alejandro Encinas Rodríguez, Secretario de Metrópolis, con el objetivo de establecer mecanismos que fortalezcan la planeación metropolitana en la Zona del Valle de México. Durante la reunión, Bravo Espinosa destacó la necesidad de que la Ciudad de México y las entidades colindantes trabajen de manera conjunta para atender problemáticas comunes como movilidad, desarrollo urbano, servicios públicos, sustentabilidad y seguridad. [Avenida Juárez CDMX \(sitio\)](#)

La Comisión de Planeación del Desarrollo en el Congreso de la Ciudad de México descartó que el Plan General de Desarrollo (PGD) esté listo este año, como se comprometió la jefa de Gobierno, Clara

Brugada. La presidenta de dicha comisión, Olivia Garza, indicó que las consultas para la elaboración del plan comenzarán en noviembre, por lo que es un hecho que no será presentado este 2025 debido a que "los tiempos no dan". [Megalopolis \(Sitio\)](#)

El Diputado Pablo Trejo Pérez, Presidente de la Comisión de Hacienda del Congreso de la Ciudad de México, participó en la Plenaria Parlamentaria del Partido de la Revolución Democrática (PRD) en la capital, encuentro en el que se discutieron estrategias y actividades encaminadas a lograr una ciudad más justa y solidaria. Acompañado por la Diputada Nora Arias, dirigente del PRD en la Ciudad de México, el legislador subrayó la importancia de mantener una agenda parlamentaria que responda a las demandas ciudadanas en materia de equidad social, desarrollo económico y fortalecimiento de las finanzas públicas. [Avenida Juárez CDMX \(sitio\)](#)

CDMX

La compañía de tecnología estadounidense Amazon está financiando un proyecto de eficiencia del agua en la Ciudad de México, invirtiendo US \$ 2.45 millones para mejorar la infraestructura del agua en la capital. La iniciativa, financiada por la subsidiaria de computación en la nube Amazon Web Services (AWS), es una «asociación multinacional estratégica» entre Amazon y el Ministerio de la Ciudad de México para la Gestión del Agua Integral (Segiagua), según el Ministerio. Segiagua dijo que «eficiencia, innovación tecnológica y colaboración» con el sector privado «es el camino para garantizar el derecho humano al agua y avanzar hacia una ciudad más equitativa y sostenible de acuerdo con las instrucciones de la alcaldesa Clara Brugada». [Aconcagua \(Sitio\)](#)